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В 2008 году пенсии повышались четыре 
раза. В итоге за минувший год средний раз-
мер пенсии увеличился с 3567 рублей до 
4383 рублей. На конец 2008 года средний 
размер пенсии был на 1243 рубля больше 
прожиточного минимума пенсионера.

Однако часть пенсионеров (около 14% в 
Орловской области) получает пенсию ниже 
прожиточного минимума.  В связи с этим 
Правительство России принимает меры по 
увеличению пенсий. В 2009 году уже про-
изошло два повышения: с 1 марта на 8,7% 
была увеличена базовая часть пенсии, с 1 ап-
реля произошло увеличение страховой части 
на 17,5% — в среднем пенсия увеличилась 
на 368 рублей.

Кроме того, в этом году ожидается еще 
два повышения пенсий. С 1 августа предпо-
ложительно на 7,5% увеличится страховая 
часть. Предполагается, что с 1 декабря ба-
зовая часть вырастет на 31,4% вместо за-
планированных 26,45%, то есть размер ба-
зовой части достигнет 2562 руб., а не 2460 
руб., как было запланировано ранее.

В целом за год средний размер пенсии 
увеличится более чем на 1500 рублей и со-

ставит немногим менее 6000 рублей. Рост 
пенсий превысит рост инфляции.

Кроме того, чтобы поддержать семьи, 
имеющие право на дополнительные меры 
государственной поддержки в условиях эко-
номического кризиса, 25 декабря 2008 года 
был подписан Федеральный закон №288-
ФЗ. Согласно ему с 1 января 2009 года се-
мьи, имеющие сертификат на получение ма-
теринского капитала, независимо от срока, 
истекшего со дня рождения (усыновления) 
второго, третьего ребенка или последующих 
детей, средства материнского (семейного) 
капитала могут направлять на погашение 
кредитов или займов на приобретение 
(строительство) жилого помещения. 

Также были внесены изменения в правила 
направления средств материнского (семей-
ного) капитала. Теперь использовать сред-
ства этого капитала можно даже в том слу-
чае, если кредит оформлен на супруга, а сер-
тификат на материнский капитал выдан суп-
руге.

Начиная с 1 января 2007 года в Орловской 
области выдано 5415 государственных сер-
тификатов на материнский капитал. Причем 

если в 2007 году было выдано всего 1742 
сертификата, то в 2008-м — уже 3034. За три 
месяца текущего года за выдачей сертифи-
катов на материнский капитал обратились  
949 человек, 639 из них сертификаты уже по-
лучили. Многие женщины, учитывая появив-
шуюся возможность использовать средства 
материнского капитала, стремятся получить 
сертификат как можно быстрее.

В управления Пенсионного фонда подано 
101 заявление о распоряжении средствами 
материнского капитала. Вынесено 82 поло-
жительных решения на сумму свыше 20 млн. 
руб.

Первые заявки на перечисление средств 
материнского (семейного) капитала  направ-
лены в Пенсионный фонд Российской Феде-
рации. Уже в апреле деньги начнут поступать 
на счета банков, которые предоставляли кре-
дит на приобретение или строительство жи-
лья.

Помимо того, с июля текущего года уп-
равления Пенсионного фонда начнут прини-
мать заявления о распоряжении средствами 
материнского капитала по другим направле-
ниям: на получение образования ребенком 
(детьми) или на накопительную часть трудо-
вой пенсии мамы.

По всем вопросам, связанным с порядком 
выдачи государственного сертификата и рас-
поряжением  средствами материнского ка-
питала, можно получить консультации у спе-
циалистов клиентских служб Отделения ПФР  
и территориальных управлений ПФР, а также 
по телефону «горячей линии» 72-92-36.

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

Сбоев в выплате пенсий и пособий не ожидается
В связи с тяжелой экономической обстановкой государство 
предпринимает всевозможные меры для поддержки граждан. Вопросы 
повышения пенсий в 2009 году  и распоряжения средствами 
материнского капитала были рассмотрены на пресс-конференции, 
состоявшейся на прошлой неделе в Отделении Пенсионного фонда 
Российской Федерации по Орловской области.  С информацией перед 
журналистами выступили начальник отдела организации назначения и 
перерасчета пенсий О.В. Косухина и начальник отдела социальных 
выплат С.И. Ставцева.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Гарантии независимости су-
дьи также прописаны в за-
коне, который я уже назвал 

выше. Так, независимость судьи 
обеспечивается предусмотрен-
ной законом процедурой осуще-
ствления правосудия; запретом, 
под угрозой ответственности, 
чьего бы то ни было вмешатель-
ства в деятельность по осущест-
влению правосудия; установлен-
ным порядком приостановления 
и прекращения полномочий су-
дьи; правом судьи на отставку; 
неприкосновенностью судьи; си-
стемой органов судейского со-
общества; предоставлением су-
дье за счет государства матери-
ального и социального обеспе-
чения, соответствующего его 
высокому статусу.

Также в законе сказано, что 
судья не обязан давать каких-ли-
бо объяснений по существу рас-
смотренных или находящихся в 
производстве дел, а также пред-
ставлять их кому бы то ни было 
для ознакомления, иначе как в 
случаях и порядке, предусмот-
ренных процессуальным зако-
ном.

Такие гарантии даны судьям 
не случайно, ведь на них лежит 
колоссальная ответственность 
за принимаемые решения, за 
судьбы людей.

Мне нередко журналисты за-
дают вопрос: а несут ли сами су-
дьи ответственность за свои 
действия при нарушении тех или 
иных норм закона? Отвечаю: не-
сут. И очень серьезную. К приме-
ру, дисциплинарная ответствен-
ность может вылиться в досроч-
ное прекращение полномочий 
судьи. Перед законом равны все, 
в том числе и судьи.

— В прошлые годы объем 
работы в судах области по-
стоянно увеличивался. Со-
хранилась ли эта тенден-
ция в минувшем, 2008 го-
ду? Что говорит по этому 
поводу судебная стати-
стика? И что в первую оче-
редь становится причиной 
отмены решений нижесто-
ящих судов?
— Действительно, в 2008 году 

объем работы, выполненный су-
дьями области, по-прежнему ос-
тался достаточно высоким, а по 
некоторым направлениям, таким 
как рассмотрение гражданских 
дел и материалов об админист-
ративных правонарушениях, а 
также уголовных дел, рассмот-
ренных мировыми судьями об-
ласти, наблюдалась тенденция 
роста. Вот лишь некоторые циф-
ры.

Так, федеральными судами 
на 19,9% больше было рассмот-
рено гражданских дел. Мировы-
ми судьями в прошлом году по 
сравнению с 2007 годом рас-
смотрено на 17,3% больше уго-
ловных дел, на 9,6% — граждан-
ских, на 5% — дел об админист-
ративных правонарушениях. Со-
ответственно увеличилась и 
среднемесячная нагрузка как у 
районных, так и у мировых су-
дей.

Тот факт, что граждане все ча-
ще решают свои проблемы че-
рез суд, является подтвержде-
нием важных демократических 
преобразований в нашем обще-
стве и свидетельствует о воз-
растающем доверии к институту 
судебной власти, в том числе и 
на Орловщине.

В этой связи хочу отметить, 
что и качество законодательной 
базы правосудия из года в год 
возрастает, несмотря на то, что 
ряд законов по-прежнему оста-
ется противоречивым и неста-
бильным. Не всегда предусмат-
ривается механизм реализации 
правовых норм. Толкование мно-
гих актов представляет значи-
тельную сложность. Этими об-
стоятельствами объясняются 
многие судебные ошибки.

На сегодняшний день сущес-
твенным недостатком законода-
тельного обеспечения судебной 

деятельности остается отсутст-
вие целого ряда законов, в том 
числе и о ювенальных судах.

В минувшем году одной из ос-
новных причин отмены пригово-
ров стало существенное нару-
шение норм УПК РФ. Среди при-
чин изменения приговоров: не-
правильная квалификация; не-
соответствие назначенного на-
казания содеянному. 

Но вернемся к статистике. От-
носительно самых серьезных и 
распространенных преступле-
ний можно сказать следующее. 
Есть небольшое снижение коли-
чества рассмотренных дел о гра-
беже и разбое, об убийстве. Ста-
ло меньше дел о преступлениях 
против лиц, осуществляющих 
предварительное расследова-
ние, и других представителей 
власти. Уменьшилось количе-
ство дел, связанных с незакон-
ным оборотом наркотических 
средств. Однако наблюдается 
рост количества дел, связанных 
с дачей взяток, и дел, связанных 
с умышленным причинением 
тяжкого либо средней тяжести 
вреда здоровью.

Стабильность приговоров по 
уголовным делам составила 

80,9%, что на 13,1% выше уров-
ня 2007 года. На 10,5% выросла 
стабильность решений по граж-
данским делам, и, соответст-
венно, уменьшилось количество 
отмененных и измененных су-
дебных решений.

Как положительный момент 
хочется отметить, что в прошлом 
году количество уголовных дел, 
рассмотренных с нарушением 
процессуальных сроков, умень-
шилось почти в 4 раза. На 
46,6% по сравнению с 2007 го-
дом уменьшился и остаток не-
рассмотренных уголовных дел.

В Верховный суд РФ в касса-
ционном порядке было обжало-
вано 2 решения Орловского об-
ластного суда, которые оставле-
ны без изменения.

Областным судом по первой 
инстанции рассмотрено 19 уго-
ловных дел в отношении 70 лиц, 
из них судом присяжных — 3 уго-
ловных дела в отношении 24 
лиц.

Для сравнения: в 2007 году 
Орловским областным судом по 
первой инстанции рассмотрено 
15 дел в отношении 24 лиц, из 
них судом присяжных было рас-
смотрено 4 уголовных дела в от-
ношении 6 лиц. К слову, интерес 
у обвиняемых к суду присяжных 
в нашей области не снизился. Но 
вот собрать коллегию «судей из 
народа» не так просто: с одной 
стороны, мы сталкиваемся с 
тем, что большая часть потенци-
альных кандидатов в присяжные 
заседатели по разным причинам 
отказывается от этой роли, а с 
другой — проблема в недисцип-
линированности присяжных за-
седателей, часто они без объяс-
нения причин не являются в суд.

В 2008 году было вынесено 2 
оправдательных приговора в от-
ношении 6 лиц. (В 2007 году — 1 
оправдательный приговор в от-
ношении 1 лица.) В 2008 году 
Верховным судом РФ были из-
менены 2 приговора в отноше-
нии 5 лиц.

— Когда выносятся отде-
льные приговоры, людям 
бывает трудно понять, по-
чему же за, казалось бы, 
незначительное правона-
рушение судья выносит та-
кой строгий приговор, а вот 

там, где следовало бы быть 
жестче, на взгляд обывате-
ля, довольно мягкий. Ваше 
мнение по этому поводу?
— Сегодня уже на государс-

твенном уровне обсуждается 
вопрос о декриминализации от-
дельных составов преступления. 
И это важное движение вперед. 
Вспомните, ныне действующий 
Уголовный кодекс был принят в 
1996 году. С одной стороны, в 
этот период наблюдался замет-
ный рост преступности, и, чтобы 
как-то справиться с этим явле-
нием в обществе, были ужесто-
чены меры наказания по опреде-
ленным статьям, а с другой — 
видимо, кто-то сумел пролобби-
ровать по отдельным видам пре-
ступлений именно те меры нака-
зания, которые мы и имеем се-
годня. Судья бы и рад в отде-
льных случаях ограничиться ад-
министративным наказанием, но 
в законе за данное правонару-
шение полагается уголовная от-
ветственность... Нужно знать и 
то, что за самое тяжкое преступ-
ление, совершенное несовер-
шеннолетним, максимально воз-
можное наказание — 10 лет ли-
шения свободы. И судья дейст-

вует в строгом соответствии с 
законом.

Важно понимать, что уголов-
ное правосудие не должно быть 
орудием мести в руках гражда-
нина за нанесенное ему оскорб-
ление. Цель правосудия — охра-
на и восстановление прав и сво-
бод человека. «Навешивание яр-
лыка уголовника», к примеру, как 
способ разрешения давнего кон-
фликта между соседями никак 
не является задачей уголовного 
судопроизводства. Очевидно, 
что степень общественной опас-
ности в таком случае несоизме-
рима с последствиями судимо-
сти и фактическим поражением 
человека в правах. Кроме того, 
именно эти незначительные по 
своему содержанию дела, как 
правило, сопряжены с длитель-
ными судебными разбирательс-
твами, многократными судебны-
ми решениями, заявлением 
большого количества различных 
ходатайств и обжалованием вся-
кого рода процессуальных дей-
ствий.

— Владимир Николаевич, 
вы как председатель Ор-
ловского областного суда 
большое внимание уделяе-
те срокам рассмотрения 
судебных дел. С июня 2008 
года районные суды рабо-
тают без нарушения сроков 
рассмотрения дел. От чего 
же зависит своевременное 
рассмотрение дела?
— Здесь есть несколько со-

ставляющих, которые дополня-
ют друг друга: слаженная работа 
суда в целом и личная ответст-
венность председателя суда, его 
умение организовать надлежа-
щий мониторинг дел, находя-
щихся в производстве. И еще — 
контроль. Причем не только на 
уровне районных судов, но и на 
уровне областного суда. Мы по-
стоянно следим за тем, чтобы в 
судах области соблюдались тре-
бования разумного срока судеб-
ного разбирательства как гаран-
тии правовой определенности и 
стабильности в правоотношени-
ях спорящих сторон. И такая ра-
бота, как показывает практика, 
дает свои положительные ре-
зультаты.

— На VII Всероссийском 

съезде судей, который со-
стоялся в Москве в декабре 
прошлого года, говорили о 
таких важных темах, как со-
вершенствование системы 
наказаний и избрание ме-
ры пресечения. Как у нас в 
области в этой связи обсто-
ят дела?
— Если кто-то думает, что у 

нас всех подозреваемых по уго-
ловным делам судьи отправляют 
дожидаться решения суда в 
следственный изолятор, а аль-
тернативы реальному либо ус-
ловному осуждению нет, тот глу-
боко ошибается. Суды удовлет-
воряют далеко не все ходатайс-
тва следствия. Это что касается 
такой меры пресечения, как за-
ключение под стражу. В судах 
области положено начало при-
менению и такой меры пресече-
ния, как залог.

Да, выросло число осужден-
ных к реальным срокам лишения 
свободы, число условно осуж-
денных, наоборот, уменьшилось. 
С чем это связано? Практика по-
казывает, что условная мера на-
казания является наименее эф-
фективным средством исправ-
ления и перевоспитания осуж-

денных. А вот альтернативные 
меры наказания суды области 
стали использовать заметно ча-
ще. Цифры говорят сами за се-
бя: количество осужденных к 
штрафам и исправительным ра-
ботам увеличилось в три раза, а 
к обязательным — в 12 раз. По 
данным Управления Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ния по Орловской области, обя-
зательные работы являются на-
иболее рациональным и дейст-
венным видом наказания. Одна-
ко в то же время в уголовно-ис-
полнительное законодательство 
РФ еще не внесены существен-
ные изменения по исполнению 
такого вида наказания, как ис-
правительные работы. Сложив-
шаяся экономическая ситуация, 
в том числе и удаленность насе-
ленных пунктов от предприятий, 
обозначенных в перечнях, за-
трудняет исполнение данного 
вида наказания.

И еще один важный момент, 
на который бы хотелось обра-
тить внимание читателей. Впер-
вые после длительного переры-
ва в г. Орле Северным районным 
судом возобновлена практика 
освобождения от уголовной от-
ветственности несовершенно-
летних, совершивших преступ-
ление средней тяжести, с при-
менением принудительных мер 
воспитательного воздействия — 
таких, как:

а) предупреждение;
б) передача под надзор роди-

телей или лиц, их замещающих, 
либо специализированного го-
сударственного органа;

в) возложение обязанности 
загладить причиненный вред;

г) ограничение досуга и уста-
новление особых требований к 
поведению несовершеннолет-
него.

— Владимир Николаевич, 
давайте поговорим о воп-
росах взаимодействия со 
СМИ и давлении на суд.
— Конечно. Сегодня эта тема 

особенно актуальна. Хочу под-
черкнуть: суды области открыты 
для СМИ. В областной суд регу-
лярно приходят журналисты и 
готовят соответствующие ре-
портажи из зала суда. Мы ни ра-
зу никому не отказали в возмож-

ности поприсутствовать в засе-
дании суда, если оно проходит в 
открытом режиме. И каждому 
журналисту мы говорим о том, 
чтобы он с уважением относил-
ся к сторонам по делу. Ведь че-
ловек может и не согласиться на 
съемку. Это его право. Если про-
цесс открытый, то, выслушав 
мнения сторон, окончательное 
решение все же принимает суд. 
Как правило, съемку разреша-
ют.

Мы работаем со всеми пред-
ставителями прессы и всем пре-
доставляем необходимую ин-
формацию в пределах своей 
компетенции в самые кратчай-
шие сроки, понимая как это важ-
но для работы корреспондентов, 
ведь и у них есть свои сроки, гра-
фики, требования...

Есть и одно «но». Опыт обще-
ния и с региональными, и с фе-
деральными журналистами по-
казывает, что не все представи-
тели СМИ высокопрофессио-
нально и ответственно относят-
ся к своей работе. Одни, получая 
сведения из первоисточника в 
полном объеме, в погоне за сен-
сацией в итоге доносят до своей 
аудитории лишь часть информа-
ции, видимо, в соответствии с 
установками редакции, в резуль-
тате нет полной картины произо-
шедшего. Другие, найдя в Ин-
тернете какие-то сведения, да-
же не утруждают себя набрать 
номер телефона и, во-первых, 
перепроверить, а, во-вторых, 
уточнить информацию...

Еще один очень важный мо-
мент. Это преждевременное ос-
вещение в прессе обвинений, 
представленных следственным 
комитетом. Я к этому отношусь 
очень критически. Этого нельзя 
делать, ведь тем самым пред-
определяется вина человека. 
Очернить очень легко. Начина-
ется травля. И это может сло-
мать жизнь не только обвиняе-
мому человеку, но и его близким. 
Люди бывают очень жестоки. А 
если в итоге суд сочтет собран-
ные следствием доказательства 
по делу несостоятельными? Сто-
рона защиты представит более 
весомые доводы? И гражданин 
окажется невиновным? Расска-
жут ли СМИ, что человек невино-
вен? И как расскажут?

Простой человек привык до-
верять тому, что читает в прессе, 
слышит, ему трудно разобраться 
во всех тонкостях законодатель-
ства, к примеру, в том, что в Уго-
ловно-процессуальном кодексе 
есть такое понятие, как недопус-
тимые доказательства, то есть 
полученные с нарушением тре-
бований УПК РФ. Недопустимые 
доказательства не имеют юри-
дической силы и не могут быть 
положены в основу обвинения, а 
также использоваться для дока-
зывания любого из обстоя-
тельств по делу. И решить это 
может только суд. И только суд 
может признать человека винов-
ным либо невиновным в совер-
шении того или иного правона-
рушения. Презумпция невинов-
ности закреплена в основном 
законе государства — Конститу-
ции РФ. Это положение никто не 
отменял.

Пресса обладает мощным ры-
чагом воздействия на свою ау-
диторию и своими материалами 
нередко оказывает давление и 
на общественное мнение, и на 
суд. Уважаемые журналисты, в 
погоне за сенсацией не торопи-
тесь делать выводы. Будьте до 
конца объективны и честны пе-
ред своими читателями, слуша-
телями, зрителями. И тогда об-
щество будет больше доверять и 
вам, и судебной системе.

— Спасибо за беседу. На 
этом мы сегодня завершим 
наше общение. Но оно не бу-
дет последним. Мы встретим-
ся вновь, чтобы рассказать 
нашим читателям о том, что 
их волнует.

Дина ЯГУПОВА. 
Помощник председателя 

Орловского областного суда.

Судебная власть 
самостоятельна

2008 год стал годом становления инсти-
тута, цель которого — стоять на защите прав 
и свобод человека и гражданина. Причины, 
которые побуждают граждан обращаться к 
уполномоченному, самые разные: пробле-
мы с жильем, низкий размер пенсии, вопро-
сы индивидуального строительства и зем-
лепользования, защита прав несовершен-
нолетних, призывников, военнослужащих, 
задержка выплаты заработной платы и дру-
гие.

Анализ обращений позволяет сделать 
вывод: нарушение прав и свобод граждан 
остается, к сожалению, достаточно распро-
страненным явлением.

Прием граждан осуществляется не толь-
ко в Орле, но и в районах области. Также 
проводятся встречи с муниципальными слу-
жащими, интеллигенцией, работниками 
сельского хозяйства, молодежью, в ходе ко-
торых большое внимание уделяется  вопро-
су защиты прав и свобод, правовому про-
свещению граждан.

Особое внимание — посещению испра-
вительно-трудовых учреждений, находя-
щихся на территории Орловской области. 
По итогам этих поездок совместно с право-
охранительными органами был организован 
круглый стол на тему «Соблюдение и защита 
прав человека и гражданина в местах прину-
дительного содержания: проблемы и пути 
их решения».

В целях оказания правовой помощи жи-
телям области создан консультативно-коор-

динационный совет, в который вошли работ-
ники правоохранительных органов, ученые, 
юристы, депутаты областного Совета на-
родных депутатов, представители Обще-
ственной палаты Орловской области, пред-
ставители уполномоченного по правам че-
ловека в Орловской области от муниципаль-
ных образований.

Несмотря на сравнительно небольшой 
период деятельности института уполномо-
ченного по правам человека в Орловской 
области, его работа получила высокую оцен-
ку Института политического анализа и стра-
тегии Центрально-Черноземного региона, 
ряда региональных институтов уполномо-
ченных по правам человека.

Как сказал Юрий Сергеевич Васютин, в те-
кущем году, как и в предыдущем, аппарат 
уполномоченного по правам человека в Ор-
ловской области активно действует в сфере 
защиты прав и свобод граждан.

— Мы прекрасно понимаем, что современ-
ному человеку и гражданину демократического 
государства недостаточно просто знать Консти-
туцию, Декларацию прав человека, правовую 
систему. Необходимо сформировать у каждого 
члена нашего общества активную гражданскую 
позицию, чувство социальной ответственности, 
уважение прав своих соотечественников неза-
висимо от их национальности. Это непростая 
задача, но сотрудники нашего института прило-
жат максимальные усилия для ее решения, — 
сказал Ю.С. Васютин. 

Соб. инф.

На защите 
прав человека

Институт уполномоченного по правам человека в Орловской области 

начал работу 28 декабря 2007 года. Уполномоченным по правам 

человека в Орловской области был назначен Юрий Сергеевич Васютин. 

После принятия им присяги на сессии областного Совета народных 

депутатов деятельность института уполномоченного по правам человека 

в нашей области получила законодательную основу.

ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО


